

RADIOGRAFÍA ELECTORAL 2021: ¿QUÉ ESTÁ EN JUEGO EN MÉXICO Y EN VERACRUZ?

Las elecciones del próximo domingo 6 de junio de 2021 serán las más grandes y complejas en la historia del país, pues las 32 entidades tendrán elecciones locales concurrentes con la federal, por lo que se elegirán de 21 mil 368 cargos de elección popular, 3 mil 99 más que en 2018, además del riesgo que representa la pandemia del Covid19.

De los cargos a elegir, 300 serán diputaciones de mayoría relativa y 200 de representación proporcional a nivel federal, 15 gubernaturas, mil 63 diputaciones locales, mil 926 presidencias municipales, dos mil 122 sindicaturas, 15 mil 107 regidurías y 635 juntas municipales.

A esto hay que sumar el crecimiento en el número de electoras y electores, pues la autoridad electoral calcula que habrá 95 millones de potenciales electores, 8.48% más que en el pasado proceso electoral.



“102.6 millones de boletas se usarán el 6 de junio de 2021”

Otro factor es que, por primera vez, después de la reforma del 2014, los 500 diputados federales tienen la posibilidad de reelección. Al momento la Secretaría General ha recibido 441 cartas de intención para elección consecutiva. De dicho universo, 229 avisos son de Morena, 63 del PAN, 41 del PRI, 43 del PT, 22 del Movimiento Ciudadano, 22 del PES, 6 del PRD, 11 del PVEM y 3 sin partido. Pero recordemos que la bancada de Morena tiene 252 integrantes; 77 la del PAN, 46 el PT; 27 el MC, 24 el PES, 12 el PRD, 11 el PVEM y, los diputados sin grupo son exactamente 3.

El Instituto Nacional Electoral (INE), sólo ha recibido 434. Los actuales diputados podrán ser reelectos hasta por tres periodos más y no tienen que solicitar licencia a la curul para hacer campaña, aunque eso sí, no deben faltar a una sola sesión.

PRI... MERO VERACRUZ

EL PLANO NACIONAL

El pasado 23 de diciembre dieron inicio las precampañas. Algunos datos para tomar en cuenta son el hecho de que más de un millón 469 mil personas que habrán de fungir como funcionarias y funcionarios de las más de 163 mil casillas que se instalarán, siendo las y los ciudadanos que nacieron en agosto y septiembre los convocados para integrar las mesas directivas de casilla y contar los votos. Se prevé visitar a más de 12 millones 300 mil personas nacidas en dichos para elaborar una primera lista de ciudadanas y ciudadanos. De acuerdo con el cronograma del INE, la primera etapa de capacitación habrá de transcurrir entre el 12 de febrero y el 31 de marzo de 2021. La segunda insaculación ocurrirá el 8 de abril y, a partir del 13 de abril, se llevará a cabo la segunda etapa de capacitación.

A la par, se imprimirán los Talleres Gráficos de México 102.6 millones de boletas; el número de boletas que podrán ser utilizadas en las casillas especiales será de 1,000 y no de 750, como se había hecho en ejercicios de votación anterior.

Las 15 gubernaturas que están en juego son: Baja California, Baja California Sur, Campeche, Chihuahua, Colima, Guerrero, Michoacán, Nayarit, Nuevo León, Querétaro, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala y Zacatecas.

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ordenó que a más tardar este 30 de diciembre, los partidos políticos notifiquen al Instituto Nacional Electoral cuáles son las 7 entidades, de 15, donde tendrán candidatas a gobernadoras.

El Partido Revolucionario Institucional tiene ya abanderadas en Colima, con Mely Romero, Anabell Ávalos Zempoalteca en Tlaxcala y Claudia Edith Anaya Mota en Zacatecas.

“El Covid hará aún más complejas las elecciones más grandes en la historia de México.”



Aunado a lo anterior, el INE aprobó también los formatos de la declaración “3 de 3 Contra la Violencia”, con el objetivo de prevenir, atender, sancionar, reparar y erradicar la Violencia Política contra las Mujeres en razón de Género. Estos incluyen la declaración bajo protesta de decir verdad que deberán observar candidaturas independientes, partidos políticos nacionales y locales en el registro de candidaturas a diputaciones federales ante los Consejos del INE para el Proceso Electoral Federal 2020-2021; aspirantes a consejeras y consejeros electorales de los OPLE y personas que participen en los Concursos de Selección e Ingreso al SPEN, en los que se establezca que no se encuentran bajo ninguno de los siguientes supuestos:

- 1.No haber sido persona condenada o sancionada mediante resolución firme por violencia familiar y/o doméstica, o cualquier agresión de género en el ámbito privado o público.
- 2.No haber sido persona condenada o sancionada mediante resolución firme por delitos sexuales, contra la libertad sexual o la intimidación corporal.
- 3.No haber sido persona condenada o sancionada mediante resolución firme como deudor alimentario o moroso que atente contra las obligaciones alimentarias, salvo que acredite estar al corriente del pago o que cancele en su totalidad la deuda y que no cuente con registro vigente en algún padrón de deudores alimentarios.

PRI... MERO VERACRUZ

De las 1,023 diputaciones locales serán a elegir en 30 entidades, a excepción de Coahuila y Quintana Roo, en tanto que los ayuntamientos y alcaldías se efectuarán en todo el país, menos en Durango e Hidalgo.

Diez delegados estatales de los programas de desarrollo buscan ser candidatos de Morena: Pablo Amílcar Sandoval -quien ya renunció al cargo-, en Guerrero; Jesús Alejandro Ruiz Uribe, de Baja California; Víctor Manuel Castro Cosío, hoy precandidato a gobernador de Baja California Sur; Katia Meave Ferniza, de Campeche; Roberto Pantoja Arzola, de Michoacán; Gabino Morales Mendoza, de San Luis Potosí; Manuel Peraza Segovia, de Nayarit; Índira Vizcaíno Silva, de Colima; Lorena Cuéllar Cisneros, de Tlaxcala; y Juan Carlos Loera, de Chihuahua.

Se han anunciado hasta el momento dos alianzas: la del PRI, PAN y PRD, denominada Va por México y Juntos Hacemos Historia, de Morena, PT y PVEM.

LA ELECCIÓN EN VERACRUZ

En nuestro estado, el próximo domingo 6 de junio se definirán las 212 presidencias municipales y 50 diputaciones locales: 30 por mayoría relativa y 20 por representación proporcional.

En el actual Congreso Local las curules quedaron distribuidas de la siguiente manera: 19 curules de Morena, 13 del PAN, 5 del PT, 5 del PES, 3 del PRI, 2 del PRD 2 del Movimiento Ciudadano y una del PVEM, aunque se ha ido modificando la integración de los grupos.

El INE dio a conocer a través de Sergio Vera Olvera, vocal del Registro Federal de Electores, que, con corte al 30 de noviembre de este año, el padrón electoral del estado es de 5 millones 979 mil 374 ciudadanos, de los cuales 2 millones 835 mil 199 son hombres y 3 millones 144 mil 175 son mujeres.

En cuanto a la Lista Nominal de Electores, se tiene un total de 5 millones 888 mil 544 ciudadanos, de los cuales 2 millones 787 mil 579 son hombres y 3 millones 100 mil 965 mujeres, alcanzando al corte señalado una cobertura 98.48 por ciento.

“Las campañas se efectuarán del 4 de mayo al 2 de junio.”



Así, conforme a los datos oficiales, por distrito, el padrón y la lista quedan de la siguiente manera:

DISTRITO	PADRÓN ELECTORAL	LISTA NOMINAL
1.Pánuco	246,377	243,619
2.Tantoyuca	253,948	250,560
3.Tuxpan	258,150	255,739
4.Veracruz	337,320	334,319
5.Poza Rica	253,886	251,112
6.Papantla	295,779	291,764
7.Martínez de la Torre	292,507	288,690
8.Xalapa	330,518	326,355
9.Coatepec	287,312	284,209
10.Xalapa	329,587	326,096
11.Coatzacoalcos	303,015	299,792
12.Veracruz	338,113	334,915
13.Huatusco	311,180	308,226
14.Minatitlán	279,375	276,391
15.Orizaba	305,887	303,104
16.Córdoba	313,915	310,947
17.Cosamaloapan	290,878	287,218
18.Zongolica	295,542	292,393
19.San Andrés Tuxtla	310,098	306,572
20.Cosoleacaque	302,411	299,454



PRI... MERO VERACRUZ



En la coalición Va por México, corresponden al PRI cuatro distritos electorales federales: el Rural y Urbano de Xalapa, Coatepec y Orizaba.

En lo que hace a los 212 municipios, estos actualmente, 66 son gobernados por el PAN, 43 por el PRD, 31 por el PRI, 18 por el extinto Nueva Alianza, 17 por Morena, 16 por el PVEM, 9 por el Movimiento Ciudadano, 6 por el PES, 3 por el PT y 3 independientes.

Si revisamos los resultados electorales del proceso 2018 recordaremos que Andrés Manuel López Obrador obtuvo en Veracruz el 53.9% de los votos de la elección presidencial; Ricardo Anaya Cortés el 27.5 y José Antonio Meade Kuribreña el 12.9 por ciento.

En lo que fue el Senado, la coalición Morena-PT-PES obtuvo 2 escaños con el 40 por ciento de los votos; el PAN-PRD-MC solo uno por vía directa con 33.3 por ciento de los votos y el PRI-PVEM-NA, 15.2 por ciento del total de la votación y en la Cámara de Diputados, Morena y sus aliados se quedaron con 45.3 por ciento del total de los votos de los veracruzanos; el PAN y su coalición con 33.7 por ciento y, el PRI, 12 por ciento.

Hay que tomar en cuenta que en esta ocasión serán 14 partidos políticos los que participan en la contienda, sumando a los nacionales y locales de reciente creación: Partido Revolucionario Institucional (PRI), Partido Acción Nacional (PAN), Partido de la Revolución Democrática (PRD), Partido del Trabajo (PT), Movimiento Ciudadano (MC), Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), Partido Encuentro Solidario (PES), Redes Sociales Progresistas (RSP), Fuerza Social por México, Partido Cardenista, Podemos, Todos por Veracruz y Unidad Ciudadana.

“La aprobación promedio del gobernador Cuitláhuac García Jiménez en estos poco más de 2 años es de 32 por ciento, siempre entre los peores calificados del país”



CALENDARIO ELECTORAL

Tras todo lo anterior, que no se les pasen estas fechas dadas a conocer por INE relativos al Proceso Electoral Local Ordinario 2020-2021:

- Procesos internos de partidos políticos (precampañas), del 28 enero al 16 de febrero.
- La recepción de postulaciones de candidaturas a las diputaciones por Representación Proporcional, el 17 de abril al 26 de abril de 2021.
- Aprobación del registro de candidaturas a las diputaciones por Representación Proporcional y Mayoría Relativa, el 27 de abril al 3 de mayo de 2021.
- Aprobación del registro de candidaturas a los Ayuntamientos, el 22 abril al 3 de mayo de 2021
- Periodo de campañas electorales, del 4 de mayo al 2 de junio de 2020.

Así, como lo han dicho los expertos, el Proceso Electoral Federal 2020-2021 representa un mayor reto, producto de la emergencia sanitaria y la necesaria e ineludible inclusión de la perspectiva de género y los derechos humanos.

La dirigencia del Comité Ejecutivo Nacional del PRI ha reiterado que este instituto político está listo para lograr contrapesos efectivos en el 2021 y dar todo por Veracruz y por México.